



\$1,5 billones es insuficiente para enfrentar crisis de la salud: médicos y asociaciones

El Hospital Universitario del Valle es el único de tercer nivel en la región que tiene atención de urgencias las 24 horas. La congestión es permanente.

El anuncio de que habrá \$1,5 billones para aliviar la actual crisis financiera del sistema de salud en Colombia, no dejó satisfechos a las asociaciones médicas ni a varios sectores, tras considerar que esos recursos son insuficientes para enfrentar la situación. Lea también: Estos son los males que tienen al HUV en urgencias.

Y cuestionaron medidas adoptadas por el Ministerio de Salud tales como reglamentar la subcuenta de garantías del Fosyga, comprar cartera por \$100.000 millones, tomar recursos por \$350.000 millones de las Cajas de Compensación Familiar, verificar de forma anticipada los montos autorizados por las EPS para el giro directo de las entidades prestadoras de servicios.

Tampoco convencen el giro directo de recursos en el régimen contributivo y priorizar los esfuerzos de conciliación de cartera entre las EPS y las IPS, frente a una deuda que, según cálculos recientes, suma \$12 billones.

Por ello, la Federación Médica Colombiana, la Federación de Enfermedades Raras y la Asociación de Clínicas y Hospitales, recalcan en la necesidad de un verdadero revolcón o reforma al régimen de salud para sacarlo de la crisis de recursos.

Frente a tal circunstancia, el propio ministro Alejandro Gaviria señala que el año pasado intentó pasar en el Congreso una reforma, pero la misma se hundió.

Yo dije: "No era la gran reforma estructural pero era una reforma fundamental para ir estabilizando financieramente el sistema". Desde entonces, no se han presentado nuevas reformas para equlibrar las finanzas del sector.

El Ministro defiende las medidas adoptadas, ya que permitirán un nuevo flujo de recursos al sistema, aunque admite que no es la verdadera solución.





Mientras llegan los dineros, instituciones como el Hospital Universitario del Valle, entre otras, continuarán enfrentando problemas financieros, lo cual podría afectar la atención a los usuarios, ya que enfrenta un déficit millonario.

"Hay que buscar otras fuentes"

El director ejecutivo de la Federación Nacional de Departamentos, Amylkar Acosta, dijo que la Nación y los departamentos deben cofinanciar el pago de las deudas de las EPS y anunció la presentación de una propuesta al Congreso para buscar otras fuentes para rescatar al sector.

"La proposición está encaminada a buscar otras fuentes de financiación para que se garantice el derecho a la salud por parte de los afiliados al régimen subsidiado. Se va a propiciar una sesión informal en la Comisión Séptima del Senado, en la que se van a compartir las propuestas de los departamentos tendientes a buscar un consenso entre el Congreso, que es el que dispone, y el Ministerio de Salud, que es el que propone", explicó Acosta Medina.

Insistió en que hay que buscar una nueva fuente de ingresos que permita solventar esta situación, porque esta es una cadena en la que los departamentos les dejan de pagar a las EPS y estas a los hospitales.

El propio ministro de Salud, Alejandro Gaviria, ha planteado la posibilidad de incluir en la próxima reforma tributaria un artículo para gravar las bebidas azucaradas y la comida chatarra, para que esos dineros pasen al sector.

"Podríamos llegar a parálisis hospitalaria"

Juan Carlos Giraldo Valencia, director general de la Asociación Colombiana de Hospitales y Clínicas, reconoció una dificultad "enorme" en el movimiento de los recursos de la salud y aseguró que de no tomarse medidas de fondo a corto, mediano y largo plazo, el país podría llegar a una parálisis hospitalaria.

"Este es un tema crónico, que presenta agudizaciones por momentos y que genera dificultades que están superando la capacidad de adaptación de las instituciones





hospitalarias", puntualizó Giraldo, al asegurar que los recursos no están llegando oportunamente ni en la cantidad necesaria a los hospitales.

En cuanto a la inyección de \$1,5 billones al sistema aseguró que si se sigue "al pie de la letra el plan de choque, aunque no va a ser una solución definitiva.

Sugirió un cambio en el papel de las EPS, para que sean administradoras y no manejen dineros.

"Ayudas a las EPS son ilegales e inconstitucionales"

Germán Fernández, vicepresidente de Asuntos Gubernamentales de la Federación Médica Colombiana, aseguró que el dinero presupuestado para llevar a cabo el plan de choque, incluido el que proviene en parte de las Cajas de Compensación Familiar, es público y no debe servir como garantía de entidades particulares.

"Este es un préstamo a las EPS con base en las garantías que van

a recibir a futuro. Esto es ilegal e inconstitucional ya que es un recurso público con destinación específica y el Ministro, por medio de decretos, no puede utilizarlo para apalancar préstamos a entidades particulares, como las EPS".

Recordó que la deuda de las EPS con los hospitales y las clínicas suma \$12 billones y lo peor es que el Ministro lleva tres años en el cargo y aún ignora su monto.

"Esta es una crisis que viene de muchos años"

Jaime Arias, presidente de la Asociación Colombiana de Empresas de Medicina Integral, Acemi, el gremio de las EPS señala que el Ministerio de Salud "ha hecho lo que puede hacer y lo ha hecho bien" y que ahora le corresponde a la sociedad colombiana y al Estado definir si se va a financiar el sistema de salud o se va a limitar su funcionamiento.

"Este es un problema viejo, estructural y de una cadena que inicia con el Fosyga, sigue con las EPS, ahora va con las IPS y continúa", dijo Arias, al precisar que la crisis se comenzó a gestar hace cerca de diez años.

Al referirse a la inyección de \$1,5 billones para el sistema de salud, señaló que servirá para mejorar el flujo de los recursos, por lo menos para finalizar el año en una situación "menos apretada".



Aclaró que "no hay donación alguna a las EPS para sacar adelante a esa entidades.

"Es un descaro pagar ineficiencias del Estado"

Ángela Chávez, presidente de la Federación Colombiana de Enfermedades Raras, sostiene que las medidas entre ellas la inyección de \$1,5 billones para cubrir las deudas de las EPS con las clínicas y hospitales, "es un descaro. Es decirles a los contribuyentes que sigamos pagando la ineficiencia del Estado".

Reconoció que inyectar recursos es una de las soluciones para superar la problemática de la salud, pero mencionó que esta debe ir acompañada con otros mecanismos, como la eficiencia, el control del gasto, la sostenibilidad, el control de actores, el desarrollo de modelos de atención y políticas públicas, los cuales estén "acordes con la reglamentación vigente".

"Reconocemos que hay muchas cosas por mejorar, pero eso no quiere decir que el sistema de salud esté por acabarse.Y ante todo, que se defina en qué nivel de crisis está hoy el sistema.

Las EPS: que registran los mayores problemas financieros son las del régimen subsidiado. Varias de ellas han sido intervenidas por el Gobierno y sus usuarios trasladados a otras.

Diario El País, 27 de Julio de 2015. Página A5.